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长白山腹地多处矿区满目疮痍，
生态修复为何久拖不决？

长白山是重要生态屏障，
白山市地处长白山腹地 ， 加
快绿色转型发展是必然选择。
但为何生态破坏情况屡禁不
止， 生态修复久拖不决？

督察组认为 ， 白山市 、
浑江区对长白山腹地保护的
极端重要性认识不到位 ， 没
有把矿山修复摆在应有位置，
对毁林开矿等破坏生态环境
行为查处不力 。 有关部门不
担当 、 不碰硬 ， 监督检查缺
位 ， 督促指导不力 ， 问题一
拖再拖。

“白山市不仅未有效履
行监管责任 ， 还在矿区生态
修复严重不到位的情况下 ，
向上级有关部门出具不实审
核意见。” 督察人员说。

2019年7月， 白山市自然
资源部门向上级主管部门报

送绿色矿山遴选名单 ， 称井
下矿 、 上青矿符合绿色矿山
申 请 条 件 。 但 督 察 发 现 ，
《板石矿业公司上青矿绿色
矿山建设评价指标 》 中 ， 矿
容矿貌 、 矿区绿化 、 资源综
合利 用 、 节 能 减 排 等 多 项
指标得分与实际情况出入较
大。

在板石矿业申请变更上
青矿矿权的操作上 ， 白山市
有关部门也出现了有意 “放
水 ” 的情况 。 国家有关部门
出台的 《矿山地质环境保护
规定 》 明确要求 ， 未按照矿
山地质环境保护与土地复垦
方案治理的， 责令限期改正，
整改不到位的 ， 不受理其申
请采矿权许可证延续、 变更。

2020年8月， 板石矿业提
出 上 青 矿 矿 权 变 更 申 请 。

2020年10月 ， 白山市自然资
源局浑江分局出具核查意见，
称该矿 “履行了矿山地质环
境 保 护 与 土 地 复 垦 等 相关
义务”， 但实际落实上与方案
规定的有关措施有较大差距。

2020年11月 ， 白山市自
然资源局未经认真核实 ， 即
认可浑江分局核查意见 ， 并
向上级主管部门报送 ， 审核
把关不严。

当前 ， 白山市矿区生态
破坏问题依旧突出 ， 生态修
复已是刻不容缓。 专家表示，
有关部门和地方要真正扛起
监管和治理的政治责任 ， 高
质量编制矿山环境修复治理
方案 ， 加快修复进程 ， 及时
排除安全隐患 ， 让满目疮痍
的山体重披绿装。

据新华社

9月28日， 第十三届中国国际航空航天博览会在广东珠海开幕。
图为中国空军歼-20战机在第十三届中国国际航空航天博览会开幕式
上进行飞行表演。

新华社发

新华社电 第十三届中国国
际航空航天博览会 （中国航展）
28日在珠海开幕， 会上展出了由
中国航天科技集团八院抓总研制
的太阳探测科学技术试验卫星。
卫星计划今年发射， 作为我国首
颗太阳探测卫星， 卫星的发射成
功将标志中国正式进入 “探日时
代”。

太阳是宇宙中唯一可以进行
高空间分辨观测的恒星， 通过对
太阳的探测， 人们可以深入了解
天体磁场的起源和演化、 高能粒
子的加速和传播等重要物理过
程， 对天体物理学研究具有重要
意义。

同时， 太阳的变化深刻地影
响着地球上生命的生存 。 强 耀
斑 和 日 冕 物 质 抛 射 等 太 阳 活
动事件更是时刻影响着地球的空

间环境。 因此， 对太 阳 活 动 的
观测和研究不仅具有重要的科
学意义 ， 更具有巨大的应用价
值。

那么， 为何要开展光学波段
探测， 难点在哪？ 专家介绍， 由
于地球大气对紫外和X射线等电
磁波是不透明的， 因此， 历史上
的空间太阳观测在资源有限、 技
术条件不足的情况下， 其观测对
象重点是太阳的高层大气 （日冕
及过渡区）， 而可见光等波段观
测主要基于地面望远镜。 但地面
上的可见光波段观测会受到阴雨
天气影响， 无法做到连续观测，
而且受到地球大气吸收、 扰动等
因素的影响， 观测分辨率很低。
因此， 开展光学波段的空间观测
是国际太阳物理研究领域必然的
发展趋势。

我国计划今年发射首颗太阳探测卫星

美国总统拜登接种新冠疫苗加强针

新华社电 英国政府27日发
布首个国家太空战略， 旨在将英
国建成世界一流航天强国， 推动
该国航天产业发展。

英国政府当天说， 这是英国
第一个国家太空战略， 其长期愿
景是打造 “世界上最具创新性和
吸引力的太空经济体之一， 让英
国成为一个太空国家， 引领前沿
科技， 保护和捍卫英国在太空的
利益， 利用太空科技解决国内和
全球挑战”。

根据该战略， 英国计划通过
释放私人融资促进英国太空企业
的创新和发展， 通过 前 沿 领 域
研究激励下一代并保持英国在
空间科学和技术方面的竞争优
势。

为实现上述目标， 该战略强
调了 “四个关键支柱”， 即释放

英国太空领域的增长潜力； 开展
国际合作， 成为 “空间活动的首
选国际伙伴”； 通过太空任务合
作和支持太空技术以应对全球挑
战， 把英国发展成一个 “科技超
级大国”； 发展弹性空间能力和
服务， 确保关键基础设施受到一
系列空间技术的保护。

该战略还为未来几年设定了
优先重点发展领域， 包括2022年
从英国发射首枚火箭， 在2030年
成为小型商业卫星发射的欧洲领
导者， 利用空间技术应对气候变
化等。

最近几年， 英国开始着力推
动太空领域发展。 目前， 英国太
空产业产值每年超过164亿英镑，
约占全球太空市场份额的 6% 。
根据最新战略， 英国计划在2030
年将这一数字提高到10%。

英国发布首个国家太空战略

原本青翠的山体大面积裸露、 伤痕累累， 几十米深的矿坑犹如大自
然的一个巨大伤口， 堆场长期超范围、 超总量堆放废石……

“新华视点” 记者近期跟随中央第一生态环境保护督察组督察吉林
省发现， 地处长白山腹地的白山市对矿山开采管控不力， 通化钢铁集团
板石矿业有限责任公司5个矿区生态破坏问题突出， 生态修复严重滞后。

雨后的板石矿业矿区 ，
道路坑洼泥泞 ， 不时穿梭的
卡车 ， 将废石随意倾倒在矿
坑周围 。 放眼望去 ， 一些山
体几乎一点植被都没有 ， 黑
乎乎一片 ； 一些山体周边废
石废渣倾泻而下， 触目惊心。
这与板石矿业宣传的 “绿色
矿山” 形象大相径庭。

白山市是国家重点生态
功能区和中国十大生态屏障
之一 ， 矿产资源富集 ， 最大
矿山位于浑江区 ， 矿权归属
板石矿业， 设有5个矿区， 分
别为井下矿 、 李家堡矿 、 露
天矿、 上青矿和东沟矿。

然而 ， 就是这个集多个
荣誉称号于一身 、 自称 “被
社会广泛认可” 的矿业公司，

多数露天矿坑却已经存在数
十年， 有的废石堆场长期超
范 围 、 超 总 量 堆 放 废 石 ，
对当地生态环境造成严重破
坏。

督察人员介绍， 5个矿区
长期露天开采 ， 形成13个露
天矿坑和12个大型废石堆场，
山体裸露面积高达317.6公顷。
其中 ， 李家堡矿问题最为突
出， 该矿占用林地61.6公顷，
58.6公顷未依法办理征占用手
续 ， 占比高达95.1%。 目前 ，
李家堡矿 、 东沟矿正在履行
闭矿手续 ， 其余矿区仍在进
行开采。

白山市林业局解 释 称 ，
部分工作人员责任心不强 ，
巡查巡 护 不 到 位 ， 发 现 报

告不及时 ， 最终导致大面积
林地遭受破坏。

不仅如此 ， 板石矿业固
体废弃物历史遗存量多 ， 并
随着生产的进行越积越多 。
截至目前， 13个露天矿坑无
一完成修复治理 ， 12个大型
废石堆场无一按照要求有 效
利 用 ， 废 石 堆 存 量 高 达
3320万吨 ； 尾矿库堆存尾矿
超过5000万吨 ， 库容即将消
耗殆尽。

专家认为 ， 废石长期超
量堆放 ， 尾矿不及时处理 ，
不仅严重污染水土资源 ， 还
容易诱发地质灾害风险 ， 导
致边坡失稳 、 地面塌陷 、 泥
石流等 ， 威胁百姓生命财产
安全。

记者采访了解到 ， 板石
矿业生态破坏问题久治不愈，
很大程度上在于当地有关部
门监管不严不实 ， 责任落实
明显不到位 ， 生态修复流于
形式。

督察发现 ， 围绕板石矿
业矿区生态修复 ， 《白山市
矿产资源总体规划 （2008—
2015年 ）》 规划了土地复垦 、
废石场地质环境恢复等2个治
理项目 ， 但截至目前均未实
施 。 《白山市矿产资源规划
（2016—2020年）》 确定的7个
重点治理区 、 8个重点项目
中 ， 完全未提及板石矿业所
属的5个矿区。

2018年至 2019年 ， 板石
矿业5个矿区相 继 制 定 地 质
环境保护与土地复垦方案，
但没有详细的年度修复计划。

督察人员表示 ， 主要修复工
作大部分未开展 ， 已开展的
个别工作也不到位 。 上青矿
区应于2019年完成采坑边坡
修饰 ， 至今未实施 ； 露天矿
区至今未按要求清理外运废
石。

铁证面前 ， 白山市自然
资源局竟然向督察组出具情
况说明 ， 称 “5家 矿 山 基 本
执 行 治 理 方 案 ， 实施边开
采、 边治理”， 与事实明显不
符。

同时 ， 针对板石矿业生
态破坏问题 ， 白山市及相关
部门仅停留在发文督促 ， 实
际跟踪督办严重缺位 。 2019
年10月 ， 白山市获批成为大
宗固体废弃物综合利用基地
后， 围绕板石矿业谋划了7个
重点项目 ， 但截至目前均未

开工 ， 相关部门没有进行有
效监管 ， 反而将滞后原因归
结于投资过大。

督察人员表示 ， 10多年
来 ， 白山市虽然查到了李家
堡矿违法占用林地问题 ， 但
查处范围仅涉及其中的 7公
顷。 直到2021年5月吉林省纪
委监委明确提出要求后 ， 白
山市才组织彻查 。 “白山市
只是落实上级要求查处了李
家堡矿违法占地问题 ， 对近
在咫尺的其余4个矿区没有组
织认真排查。”

白山市自然资源局承认，
对企业执行矿山用地管理 、
环境恢复治理工作监督 、 管
理力度不够 ， 后力不足 ， 缺
乏持续跟进 ， 未能与林业 、
应急 、 环保等部门进行主动
沟通， 未能形成监管合力。

矿区长期露天开采， 废石堆存量高达3320万吨

审核有关申请把关不严，甚至有意“放水”

修复流于形式，监管责任“空转”

第十三届中国国际航空航天博览会开幕

新华社电 美国总统拜登27
日在白宫接种了新冠疫苗加强
针， 电视直播了接种过程。 他呼
吁民众积极接种疫苗。

美国疾病控制和预防中心27
日更新的有关新冠疫苗加强针的
公告说， 该国将为以下几种人群
在接种完第二剂辉瑞疫苗6个月
后提供该疫苗加强针， 他们包括
65岁及以上人群， 有基础疾病和
因工作或生活原因面临高感染风
险的成年人。

据美国媒体报道， 现年78岁
的拜登和79岁的参议院共和党领

袖麦康奈尔分别在该公告正式发
布后的第一个工作日接种了辉瑞
疫苗加强针。

拜登表示， 加强针很重要，
但是更重要的是让更多人接种疫
苗。 当前美国仍有约23%有资格
接种的人群没有接种过一剂新冠
疫苗。

27日， 美国国务院发言人普
赖斯在社交媒体上称， 自己的新
冠病毒检测呈阳性， 目前正在隔
离 。 他说 ， 虽然感觉身体不舒
服， 但感激有疫苗带来的保护，
不至于发展成重症。


